
 1 

 臺中市政府第 325次市政會議紀錄 

壹、時間：107年 1月 22日（星期一）上午 10時 

貳、地點：臺中市中區區公所六樓大禮堂 

參、主持人：林市長 佳龍          

肆、 討論提案：（如附件）                             記錄：陳姿伶 

伍、指（裁）示事項： 

一、各位市府同仁以及來自中、東、西、南四區的在地民意代表們大家

早，今日市府團隊來到中區召開市政會議，正落實了「行動市府」

的承諾。桌上有中區的特色產品「大越梅子醋」與「全安堂核桃酥」，

以及由陳曦小朋友精心設計的馬克杯，其中大越梅子醋是百年老

店，主打五香醋與龍眼醋，大越醋可說是用感情蘊釀而成，具有家

鄉媽媽的味道，也期盼臺中子弟出外打拼回來，都會記得享用臺中

這些傳統美食。過去的中區是臺灣日治時代第一個都市計畫之區

域，然而近幾十年來的沒落，造成地方經濟與人才流失，也因此我

上任後把中區再生視為重要執政目標，舊城新生的三支箭-大車站

計畫、河川整治及文藝復興箭箭正中靶心，讓許多人看見中區的希

望。尤其日前柳川水中聖誕樹點燈，吸引大量人潮回流，第二市場

周邊的攤商生意成長 50%以上；繼柳川重生後，綠川整治也預計於

農曆年前完工，重現昔日風華。另一方面，只要「築巢」就能「引

鳳」，三年來，市府在舊城區投入多項公共建設，估計已吸引超過

百億的民間投資，國際級李方酒店管理集團在原金莎百貨舊址投資

高達 80億元打造「臺中李方艾美酒店」，完工後必能成為中區另一

個新地標。此外，中區許多店面也都重新營業，加上文藝復興的風

氣，如州廳再造等讓老街也繁榮起來，中區風華即將再現。(辦理

機關：本府各機關) 

二、上禮拜我率團出訪新加坡（1月 17日至 20日），參加第 14屆臺星
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經濟聯席會議（19 日）並且行銷花博，此行出訪，我們也與新加

坡訂定許多合作事項、備忘錄，對此，請經發局統籌跨局處事項，

以利後續合作事宜順利執行。(辦理機關：經濟發展局) 

三、近期重要市政，與各位分享如下： 

(一)「臺中市區域計畫」公告實施，共創中部大都會格局：在我上

任之後，便以「大臺中 123」為主軸重新調整本市空間發展策

略，進行大臺中體質調整、平衡各區發展，在積極努力下，也

讓過去遲遲未獲區域計畫委員會通過的臺中市區域計畫，於去

年 7 月通過內政部區委會審查，並在去年 12 月正式獲內政部

核定通過。上星期五（1 月 19 日）本府也正式公告實施臺中

市區域計畫以 115年為期限，將加速實踐大臺中 123，以便四

年後順利銜接「臺中市國土計畫」，平衡北、中、南均衡發展。

(辦理機關：本府各機關) 

(二)捷運綠線測試順利：串聯本市交通網絡、平衡區域發展的重大

關鍵就是捷運。今天也很高興與大家分享，測試中的捷運綠線

列車在上星期二（1 月 16 日）已成功跑完全程！綠線電聯車

的美麗外型，在測試中也被許多民眾拍照並放上臉書，目前捷

運綠線的工程進度已經達 75%，今年底就要試運轉，捷運綠線

真的離通車不遠了。除了綠線之外，捷運藍線也獲中央支持，

於去年 7月被納入前瞻計畫之中。捷運藍線經過多年爭取，得

來不易，關鍵就在於將未達 BRT標準的臺中 BRT修正為優化公

車系統，進一步促成捷運藍線獲交通部審查通過，也成功爭取

到前瞻計畫的補助。(辦理機關：本府各機關) 

(三)烏日綜合社會福利館納前瞻計畫：繼大臺中山手線、捷運藍線

等軌道建設、潭心計畫等重大建設納中央前瞻計畫後，我們又

有一項建設計劃成功獲得前瞻補助，那就是「少子化友善育兒
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空間類」補助 5,797 萬元，將在烏日成立一處綜合社會福利

館。未來完工後，將融合托嬰中心、親子館、婦女福利服務中

心及新住民家庭服務中心等單位，服務轄內學齡前幼兒、婦女

及新住民等提供多元及妥適的照顧。另外，由於近日總預算遲

未通過也影響市政運作，尤其是市民的福利措施，在此也希望

各局處能多與議會溝通，也盼望不分黨籍的民意代表們，在民

主政治的時代應訴諸「力與理」，力代表席次與民意，或者應

以理說服大家，期盼議會能早日通過預算審查，讓市政運作順

利，以維市民福祉。(辦理機關：本府各機關) 

四、綠川整治成果攸關中、西、東、南區的發展，感謝 2位議員及各位

里長蒞臨一同關心市政發展，今日多位里長（中區繼光里里長吳禎

耀、中區公園里里長林幸杰、東區東英里里長林文仲、西區三民里

里長廖賢三）於會中也表示，東協廣場假日常有移工與新住民等族

群聚集造成環境髒亂，盼相關機關能加以重視處理；此外，也建議

市府研議中區設立展覽館的可能，以吸引遊客並帶動當地經濟發

展，其他相關建議則請機關參考： 

(一)何敏誠議員：新加坡有新加坡之河，臺中有綠川，感謝市府團

隊這幾年之努力，讓柳川、綠川再顯風華。目前柳川已有初步

具體成績，建議也往東區康橋地區上游繼續延伸，從旱溪六順

橋、東光大排等開始做起，一直到中興大學康橋附近區域，並

請市府思考是否再延伸至烏日、大里地區，包括河川水質、景

觀營造等，打造臺中成為親水城市。此外，也希望臺中不只擁

有一處草悟道，包括東光園道、忠明園道、復興園道等也能成

為下一個草悟道。(辦理機關：建設局、水利局)  

(二)江肇國議員：中區是臺中的心臟，市長曾提及城市的心臟不能

空洞化，也因此極力帶領中區重返榮耀，甚至在還未上任時就
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已有完善規劃之藍圖，也因此中區才能在這三年的時間就成功

吸引部分人潮回流與經濟復甦。柳川經過市府積極努力才有今

日榮景，也因此希望綠川的工程能於農曆年前完工，讓回臺中

過年之遊子看到綠川的改變與中區的繁榮。另外，有關綠川品

牌發展方面，建議水利局與經發局研議多元發展方式，甚至讓

市民無償使用綠川品牌，創造產值、推銷中區，讓全世界看到

綠川品牌。(辦理機關：經濟發展局、水利局) 

五、臺中的母親之河是大甲溪，而臺中市區的母親之河應是綠川、柳

川，也因此市府團隊上任後，全力挽救中區、帶領中區再現風華，

並做出許多努力，尤其綠川整治併同臺中公園日月湖清淤已經做到

防洪治理與水岸環境營造，連接旱溪排水、日月湖水撲滿、福田水

資源中心等進行全流域治理；此外，市府推動的大車站計畫將往天

空發展，讓地面上空出更多綠地，民眾可透過步行、自行車道、觀

光接駁車等綠色運具串聯七大綠園道，未來的文化城中城內，市民

將能道道相通，在此區域內暢行無阻，不用開車就可以飽覽中區風

光。對於中區，市府規劃的許多計畫正逐步實現中，請都發局將相

關資訊提供給地區之里長，俾有助於里長與在地居民了解中區近期

與未來的發展全貌。(辦理機關：都市發展局) 

六、今日水利局「新盛綠川」專案報告綜合裁示如下： 

(一)請掌握工程進度及開展作業： 

1、 務必於農曆年前完工啟用：請水利局務必抓緊期程，讓綠

川在農曆年前完工啟用，在市民面前展現全新風貌。另請

都發局儘快推行「中區老舊街區活化整修補助計畫」，整頓

綠川周邊及中區市容，並請各局處一併加快「文化城中城

計畫」及「大車站計畫」推行進度。(辦理機關：水利局、

都市發展局) 
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2、 綠空鐵道最近要動工，其為重要之交通動線，因此請都發

局確實掌握期程，務必於年底花博前完成工程，使花博活

動順利舉行。(辦理機關：都市發展局) 

3、 推廣綠川策展活動「川游不息－2018 綠川展」：請搭配近

期活動讓更多人參與，此請相關局處協助水利局共同推廣

綠川策展活動，重新聯繫河川與人、環境的共棲關係，為

綠川整治注入新的生命力。(辦理機關：經濟發展局、新聞

局、文化局、水利局、中區區公所) 

(二)請水利局成立跨局處協調平臺，加強橫向聯繫：綠川完工後的

人潮勢必會帶來諸如國際移工、人行空間、交通紊亂、環境整

潔、維護管理及單位認養等問題，請水利局儘早成立跨局處平

臺，邀集相關單位共同研擬應對方式，為臺中創造更優質的生

活及環境品質。(辦理機關：水利局) 

(三)研議綠川品牌 LOGO與周邊業者結合：綠川品牌 LOGO是全臺第

一個「註冊商標」的水岸品牌，以中區舊城文化為背景，設計

出具有懷古風貌的綠川圖像，詮釋了綠川嶄新價值，而且品牌

行銷確實獲得廣大迴響。請經濟發展局邀集相關機關讓綠川品

牌進一步與周邊商圈及業者結盟（例如應用於糕餅、飲料等），

並擴大整合藝文、旅遊、食品、服務等產業，帶動中區整體商

家活化，提升本市文創知名度。(辦理機關：經濟發展局、觀

光旅遊局) 

(四)加強東協廣場設施改善，全力爭取前瞻水環境建設： 

1、 全力爭取綠川二期工程：市府秉持「全流域治理」概念持

續推動「綠川二期」整治工程，目前「復興路至愛國街」

段已獲中央核定補助，其餘相關多項計畫尚在爭取「前瞻

－水環境建設」，請水利局積極爭取綠川預算，並與經濟部
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水利署密切聯繫。(辦理機關：水利局) 

2、 綠川治理應併同臺中公園處理，打造具防洪治水、改善水

質及親水環境之城市，儘管目前已有淨水設施，惟為營造

永續環境，周圍之市場、餐廳排放污水之管理仍要澈底落

實以有效維護水質，否則再多的淨水設施都不足夠，此請

經發局、水利局加以研議。(辦理機關：經濟發展局、水利

局) 

(五)市府治理綠川是採低衝擊開發方法為之，除了能澈底解決防洪

排水問題，也有助於打造親水景觀。此外，包括柳川在內，市

府對流域治理之各項設施均通過壓力測試，同時我們灌輸市民

的概念並非人定勝天而是要適應環境、水文，這才是海綿城市

的宗旨。對此，請將柳川、綠川治理前後之過程與改變，以立

牌呈現，並研議由志工進行完整介紹，讓市民知道市府的努

力，提升臺中市民的城市光榮感。(辦理機關：水利局) 

(六)針對今日專案報告，身為土生土長中區人的張光瑤副市長，對

於綠川的蛻變相當感動，也相信下一個 4年將不只是中區，包

括西、東、南區等的舊城區也將會變得更美好，也期盼在市府

團隊與外界之支持下，臺中的建設能更上巔峰。(辦理機關：

本府各機關) 

(七)林陵三副市長於會中也提示： 

1、 三年多前，市長上任後的的第一個周末假日，我就帶領水

利局團隊馬不停蹄前往視察臺中的河川，討論本市水域整

治的整體方案，經向市長報告取得認可後，即積極規劃、

設計及施工，才有今日的柳川風貌與即將完工的綠川工

程。(辦理機關：本府各機關) 

2、 綠川與臺中公園的日月湖是連貫的，最特殊之處即是從旱



 7 

溪引流水源至日月湖，日月湖有了水源就可以溢流至綠

川，且這些都是經過處理的水源。此外，先前也由建設局

將日月湖近百年的湖水與污泥工程先行施作清淤完畢，市

府的特色就在於由各局處協力合作，因為我們是一個團

隊，共同為臺中的市民而努力。(辦理機關：本府各機關) 

3、 三年來市府積極整治柳川及綠川，雖曾被外界質疑工程能

否成功，但就我所知，水利局許多同仁甚至下班後仍實地

與在地居民溝通，表述市府藍圖與規劃，相當令人感動，

此外，也感謝江肇國議員，一直以來以行動支持市府的政

策。目前我們已完成了柳川的建設，儘管柳川剛開放時有

人對此不以為然，並質疑工程能否經得起時間考驗，但事

實證明，柳川工程順利挺過幾次颱風豪兩等天然災害的壓

力測試，同仁努力值得肯定。(辦理機關：本府各機關) 

4、 為能將河川整治經驗傳承下去，也請水利局務必將柳川、

綠川整治之資料妥善保存，以因應承辦人異動後，仍有完

整資料用以做好本市河川全流域治理工作。(辦理機關：水

利局) 

陸、散會(中午 12時 10 分) 
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臺中市政府第 325次市政會議提案摘要表（107年 1月 22日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 警察局 

有關本局修正「臺中市民眾協助警察拘捕人

犯傷亡損失賠償自治條例」第四條、第五條

及第六條草案，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 01 觀光旅遊局 

交通部觀光局107年度補助本局所屬風景區

管理所辦理「大安風景區觀光遊憩設施改善

工程」經費計新臺幣1,425萬元，本府配合款

1,425萬元、自償性經費150萬元，合計3,000

萬元整，擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 02 觀光旅遊局 

交通部觀光局106年度補助本局辦理「觀光遊

樂業與周邊產業聯盟異業合作示範計畫」經

費400萬元整，本府尚須編列配合款225萬元

整，合計625萬元整，以上計畫總經費625萬

元整，擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 

 


